

En Girona un mes, 5 rs. tres id. 12.
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
 Número suelto 1 rs.
 La suscripción se hace previo pago adelantado.
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,
 segundo.

EL CONSTITUCIONAL

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

AÑO VI.	REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo.	Miércoles 22 de Setiembre de 1886.	SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.	NÚM. 857.
----------------	---	---	--	------------------

IMPORTANTÍSIMO

En la librería de D. Paciano Torres, plaza de la Constitución, está de venta el interesantísimo folleto publicado por el distinguido Inspector General del Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, Excmo. Sr. D. José Álvarez Nuñez titulado **LA FRONTERA HISPANO-FRANCESA**, Ensayo para su rectificación.

Acompaña á dicho folleto una carta de los Pirineos, á fin de que el lector pueda formarse idea de los puntos en que la frontera debe ser rectificadas; así como una vista panorámica de dichos montes con el pico de Nethou ó de Aneto el mas alto de la cordillera.

LA C. FABRIL SINGER

DE GERONA.
 Con el fin de dar á conocer á los industriales, como son: sastres, zapateros, talleres de camisería, modistas y al público en general, la bondad, ligereza y solidez de sus inmejorables máquinas para coser de Lanzadera ocilante; ha dispuesto abrir un curso de enseñanza gratis de dicha máquina de 8 á 10 de la noche en su establecimiento, Abetadors, 8.

LA FIESTA DEL RAMIO.

Hemos dejado transcurrir exprofeso bastantes días desde que esta tuvo lugar, dejando que la nube de corresponsales que la prensa de oposicion envió á Torroella, todos de poco fuste, escepto media docena, se despacharan á su gusto y dijeran bastantes tonterías inspirados por unos pocos que los asediaron desde su llegada y que pretendieron convertir una fiesta nacional en instrumento de bastardas ambiciones políticas.

Publicamos con nuestra reseña la carta que nuestro amigo el diputado por aquel distrito dirigió al Presidente de la Sociedad «La Ramie française» el Dr. Tardieu y al inventor de la máquina desfibadora, el simpático Mr. Favier, al anunciarles que el Gobierno les había condecorado por el carácter que revestían, honrando en el primero á la Sociedad en general en la persona de su presidente, persona eminente por otra parte en la facultad de ciencias de Francia, y en el segundo el único que verdaderamente merece toda recompensa y será, si el éxito corona sus nobles y generosos esfuerzos, para la posteridad el Apóstol del Ramio, y aquel á quien la agricultura y la industria española deberán el mas grande y profundo reconocimiento. Sin su máquina de desfibrar todo lo que hoy se habla y dice hubiese sido una ilusión, un desencanto como tantos otros. Hoy ofrecemos á nuestros lectores la interesantísima respuesta da-

da á nuestro amigo, y que viene á ser como un rayo de sol en medio de aquel mezquino tejer y destejer de aviesas pasiones y murmuraciones infundadas.

Dice así: Excmo. señor D. Alberto de Quintana, Diputado á Cortes. Muy querido amigo: después de la alta distinción de que hemos sido objeto, á vuestro ruego, de parte de vuestra Graciosa Soberana, seríamos ingratos si no expresáramos públicamente á S. M. á su Gobierno y á vos, nuestros sentimientos de vivísimo reconocimiento.

Al aceptar el insigne honor que se nos dispensa, confiriéndonos la encomienda de Isabel la Católica, contraemos para vuestra Pátria una deuda sagrada que cumpliremos con todos los esfuerzos y todo el celo de que seremos capaces para asegurar en España el éxito de la nueva industria que en ella acabamos de crear, procurando que sea para vuestro país fuente verdadera de riqueza.

Así, esperamos confiadamente que no tendreis que arrepentiros del acta de naturalizacion que hoy acordais á unos extrangeros. Ya que acabados de usar la palabra extrangeros, que despierta siempre recelos en corazones patriotas, permitidme exponeros nuestro programa industrial, deciros cuales son nuestros propósitos, á fin de aseguraros que si venimos á España no es para explotarla en provecho de la Francia, sino para asociar nuestro esfuerzo á los vuestros en la conquista y realizacion de una idea de progreso, en beneficio de dos naciones amigas.

La cuestion del cultivo y de la utilizacion industrial del Ramio ha sido desde hace un siglo objeto de perseverantes estudios en todos los pueblos civilizados; es decir que los problemas que se habian de resolver ofrecian serias dificultades; pero, una de las causas principales que han influido en la lentitud para encontrar una solucion, es debida al error en que se

ha incurrido siempre, queriendo que el cultivador desfibrase el Ramio, y convertirlo en industrial á la par que en plantador. Y mientras que en las industrias de la remolacha, del algodón y de la caña de azúcar, esta idea ha sido abandonada, vemos todavia ciertos espíritus puramente teóricos, aferrarse á semejante utópia.

No; lo decimos sinceramente, el Ramio no puede ser desfibrado por el agricultor, exige para su tratamiento industrial condiciones que este no puede llenar, y, como para el algodón, la caña y la remolacha, es necesario que el agricultor cultive y entregue su cosecha al industrial para transformarla y utilizarla.

Esta necesidad obligará siempre al establecimiento de fábricas montadas especialmente, que solo pueden serlo por grandes industriales ó sociedades industriales decididas á imponerse los primeros sacrificios para el estudio de los medios mejores de explotacion.

La nueva industria ofrece todavia dificultades que podrian desalentar á los que no tienen de la cuestion el conocimiento que poseemos de ella; el cultivo mismo, muy reciente todavia en su aplicacion, necesita ser dirigido, y los fracasos en su origen, podrian comprometer el porvenir de la nueva industria ó cuando ménos retardar su desarrollo.

Hé aquí porque hemos rehusado entregar máquinas á los agricultores, previniéndoles con cuidado del riesgo que corrian de ser víctimas y perder las bellas ilusiones que pudiese forjar su fantasía, sobre las promesas hechas por los que se las ofreciesen de este ú el otro sistema.

A los industriales queremos evitarles tambien los errores y tanteos por los cuales hemos pasado durante los veinte años que precedieron á nuestros primeros resultados. Queremos consolidar definitivamente la obra nueva creando nosotros mismos los primeros establecimientos, ejerciendo sobre los plantadores una vigilancia necesaria y, cuando, en tiempos muy próximos, los resultados del cultivo y los de la parte industrial, permitan asegurar que ya no hay peligro, diremos á los agricultores y á los industriales españoles: «si quereis crear fábricas para utilizar y vender directamente vuestros productos, nos tenemos dispuestos para suministraros los medios de caminar con seguridad al éxito, sirviéndonos de guia para el

establecimiento de vuestras fábricas, indicándoos todos los procedimientos de desfibrado, blanqueo y filatura; solo os pedimos que querais asociarnos á vuestras empresas en interés de la España y de la Francia reunidas.»

En cuanto á vos, querido amigo, permitidnos deciros que estimamos muy por encima de la peticion de una cruz para nosotros, el decidido concurso que en todas ocasiones nos habeis prestado para el establecimiento en España de esta nueva industria, de la cual, con nuestro amigo Mascort, habeis sido uno de los mas ardientes propagandistas; ayudándonos con vuestra influencia personal cada vez que hemos tenido que vencer sus obstáculos, y preparando medidas legislativas que serán el coronamiento de todos los esfuerzos hechos en vuestro país, si las Cortes dignan fijar su atencion sobre esta cuestion del Ramio, tan importante para el porvenir económico de vuestra patria y de la nuestra.

Las condiciones particulares en las cuales se encuentra España como suelo, riego, y clima, hacen esperar—abrigamos de ello el mas profundo convencimiento—que con el tiempo será para el Ramio, lo que los Estados- Unidos para el algodón; es decir, el país productor que alimentará el mundo y se enriquecerá por una exportacion inmensa, si algunas medidas legislativas vienen pronto á alentar ó facilitar esta nueva produccion.

Una palabra para terminar. Os rogamos encarecidamente transmitais esta carta al Excmo. señor ministro de Estado, quien, con su elevada inteligencia, ha comprendido el maravilloso porvenir que tiene el Ramio en España, y se digne ayudarnos en esta obra del progreso humano.

Formamos los mas ardientes votos para que pueda cumplir tan noble mision á fin de alcanzar la grandeza de vuestra hermosa España que nos es tan profundamente simpática.

Vuestros siempre afectísimos.—
 Dr. Tardieu, A. Favier.
 Aviñon 2 Setiembre de 1886.

CONTRASTES

TERCERA PARTE.
 LAS LUCHAS DEL TRABAJO.

V.

(Continuacion.)

Un dia que estaba solo con su amigo, pues Antonio y su esposa trabajaban como de costumbre en la habitacion inmediata, se atrevió

á comunicarle su pensamiento. Después de muchas vacilaciones y rodeos le dijo: «amo á tu hermana, y ella creo que tampoco me rechaza. Nada puedo ofrecerla si no es mi honradez por nadie puesta en duda, mi trabajo, y mi cariño tanto más intenso cuanto que he podido conocer íntimamente sus buenas cualidades, sin que me impulse ningún móvil vastero. No tengo padres ni familia, y si los vuestros me aceptasen, serían también los míos, sustituyendo á los que perdí cuando apenas tenía uso de razón, y si vosotros me admitis también seré dichoso pues habré encontrado hermanos cuales los deseaba.» Víctor, enmudecido por la emoción, le estrechó la mano, diciendo con ello más de lo que pudieran haber espresado sus labios.

Por la noche, no bien se presentó Fernando, fué llamado por el anciano: «Se por Víctor, le dijo, vuestros pensamientos, vuestros propósitos y vuestros deseos, y por mi hija, que acepta gustosa el amor y el apoyo que la afreéis. Si no os arredran las obligaciones que habreis de soportar, sino temeis unir vuestra pobreza á la del impedido que os habla, únicamente os diré, ¡sed felices! Siempre he deseado que fueran esposos de mis hijas trabajadores honrados, y ¡ojalá que mis deseos hubiesen sido atendidos! no pesarian sobre todos tantas desgracias, ni aquel medallón recordaria una falta redimida con la muerte. Vos llenais todas mis aspiraciones: desde que penetré en vuestro interior, he estudiado vuestras inclinaciones y seguido todos vuestros pasos: sois hijo de vuestras propias obras, habeis sabido levantaros sacudiendo el fango en que os sumió la orfandad, y estoy seguro de que honrareis la humilde clase á que pertenecemos, y de que al estrecharos entre los brazos, y al llamaros hijo, no os burlareis de mis lágrimas, ni faltareis á la ciega confianza de un padre. Se también que vuestra resolución es meditada, y por eso no os digo que lo penseis antes.»

—«Este es el momento para mi más feliz. Vuestra hija Emilia es la compañera con que soñaba. Muchos meses he pasado ocultando los sentimientos que deseaba expresar, y siempre que intentaba hacerlo, me contenían, el respeto que me merecis, y el temor de que recordarais que soy el hijo del arroyo, que soy un trabajador casi ignorante, sin más medios de subsistencia que mi eventual salario.»

—«No, Fernando, en tí he visto siempre la honradez, la laboriosidad, las ideas más nobles, los propósitos mas levantados. Si fuistes criado en el arroyo, culpa fué de la sociedad que debió ampararte. Sin embargo, tú, guiado únicamente por la conciencia, alzastes la frente, sacudistes el cieno que te manchaba, y comenzastes una vida que todo lo purifica, que lava las mayores manchas. No hay timbres que más ennoblezcan al hombre, que la virtud, la honradez y el trabajo. Las naciones, y sobre todo nuestra querida y desgraciada patria, no necesitan hidalgos que se abriguen con las proezas de sus antepasados para ocultar su perez y su inutilidad. Ciudadanos que desarrollan su riqueza, y que robustos puedan y sepan defenderla cuando peligré, son los que hacen falta. Nosotros somos esos ciudadanos. ¿Qué podía desear mejor para mi hija, que

un joven que sabrá alimentarla y defenderla?.... Venid, mi querida esposa, venid todos á participar de mi dicha.... Pero.... no, es imposible.... Hay quien sufre por mi culpa, y mientras él sufre yo no puedo ser dichoso. La justicia, el mundo, hicieron caso de sus palabras y desdeñaron las mías, porque realmente habia perdido el juicio. Por loco me tienen todos, y loco soy.... Perdonad mi nueva locura. Te devuelvo la palabra: sería un miserable si ocultándote lo que fui, permitiera que diceses el nombre de padre al que no merece sino el de asesino. ¡Qué desgraciados he hecho á cuantos me aman! ¡no me maldigais! ¡dejadme llorar y compadecedme!

Manuel Gil Maestre.
(Se continuará.)

NOTICIAS DE MADRID.

A fin de que nuestros lectores puedan tener conocimiento de los graves sucesos que tuvieron lugar en Madrid el domingo por la noche, y la madrugada del lunes, publicamos á continuación todos los telegramas que se han recibido de la Corte hasta la hora de entrar en prensa este número.

Madrid 20, 11 mañana.—Las estaciones de Madrid, Alcalá de Henares y Vicálvaro, están guarnecidas por tropas leales.

Créese que á estas horas estén presos cerca de Alcalá, los soldados y paisanos sublevados.

Los primeros generales que se presentaron anoche al ministro de la Guerra son los señores Salamanca y Martínez Campos.

Acudieron el señor Gonzalez (don Venancio) y otros personajes políticos. Participóse al señor Sagasta el hecho, lo propio que á los ministros ausentes.

Consultóse á los gobernadores civiles de provincia y hasta ahora créese que no se ha alterado el orden en provincias.

Reuniéronse seguidamente los Ministros, acordándose declarar á Madrid en estado de sitio, publicándose el bando al amanecer.

Se ha avisado á los ministros ausentes para que regresen inmediatamente. Las tropas ocupan los edificios públicos civiles y el ministerio de la Gobernación.

Madrid 20, 11:30 mañana.—El Gobierno ha acordado que los Consejos de guerra sean verbales.

Los sublevados, al llegar á Alcalá, fueron atacados, dejando algunos de ellos los uniformes en la vía.

Los sublevados obligaron á los empleados del ferrocarril á que hicieran marchar un tren en dirección á Alcalá, utilizándolo 40 sediciosos.

Madrid 20, 10:30 mañana.—Algunos sublevados penetraron en la estación y otros intentaron apoderarse de los Docks y de las factorías militares, siendo rechazados á tiros.

El general Pavía dispuso que se custodiaran las agujas de la estación y los aparatos telegráficos.

El brigadier Velarde que fué herido de un balazo en la frente, ha fa-

llecido esta madrugada en el hospital, habiéndole asistido su esposa.

El conde de Mirasol, coronel del regimiento de Albuera, salió en persecución de los sublevados.

Han sido presos un sargento que disparó sobre varios oficiales, y algunos soldados y paisanos. A los soldados detenidos se les ha hallado 20 duros á cada uno.

«Gobierno dispuesto tropas mando Martínez Campos artillería dirigiase Docks fué muerto por descarga sublevados.» (1)

Un guardia de orden público resultó herido.

El jefe de los sublevados es el brigadier Villacampa, al que acompañan algunos oficiales de la Guardia civil.

El total de los sublevados era de 140 soldados de infantería de Garellano y dos escuadrones de caballería.

El coronel Melguizo mandaba las fuerzas.

Madrid 20, 12:30 tarde.—A las once de la noche se produjo la agitación en el cuartel de San Gil. Alguna fuerza dió gritos sediciosos. La tropa leal salió del cuartel, sosteniendo el fuego contra los que se habían quedado dentro.

Ignóranse todavía muchos detalles.

Madrid 20, 1 tarde.—Esta mañana se ha presentado en Vallecas el brigadier Moreno Villar con 62 soldados de Garellano.

Madrid presenta su aspecto normal.

Madrid 20, 1:15 tarde.—Hoy mismo se celebrará Consejo de Guerra verbal para juzgar á los sediciosos.

Ha sido preso un sargento presunto autor de la muerte del brigadier Velarde.

Los cogidos con armas en su poder serán fusilados.

Preséntanse algunos soldados que dicen fueron engañados.

Madrid 20, 2:30 tarde.—Hay heridos los tenientes Lafuente y Peralta y el comandante Sanchez. Peralta recibió dos balazos de dos cabos, cuando amonestó á los insurrectos al tiempo de salir del cuartel de San Gil.

Madrid 20, 3:30 tarde.—Se han presentado, además de los 62 soldados en Vallecas, tres cabos y siete soldados de Garellano en Villaverde.

Han declarado que han sido engañados.

La Reina regente y Sagasta han desistido de su inmediato regreso en vista del fracaso de la intentona.

Regresarán el jueves.

Ahora se está celebrando Consejo de ministros.

Ignórase el paradero de Villacampa.

Madrid 20, 5:30 tarde.—Ha terminado el Concejo de ministros. Estos continúan reunidos en el departamento de Guerra, enterándose de las noticias telegráficas de provincias.

(1) Por ser indescifrable este párrafo, lo dejamos tal como está en el original.

Solo quedan 50 soldados de caballería que son perseguidos de cerca. Madrid 20, 10:15 noche.—En las prisiones militares han ingresado 85 militares rebeldes.

En la Cárcel-modelo han ingresado 19 paisanos.

Han sido traídos heridos cinco soldados de Garellano y uno de Albuera.

Ha sido detenido el general Velarde.

Los jefes de los partidos monárquicos se han ofrecido al gobierno para mantener el orden.

La corte y el señor Sagasta llegan mañana á Madrid.

Madrid 20, 10:30 noche.—Comprometidos en el movimiento revolucionario resultan seis sargentos de caballería.

Los soldados de Albuera sublevados ascienden á 87.

Los rebeldes se apoderaron de los manipuladores telegráficos de las estaciones.

Madrid 21, 3:45 madrugada.—Telegramas de los alcaldes hablan del paso del resto de los soldados sublevados en Madrid, que andan dispersos; otros se han presentado.

Ayer tarde se les dió una nueva batida entre Morata y Villarejo.

Fueron presos 32 insurrectos, algunos quedaron heridos, y el resto, dividido en grupos, va en diversas direcciones.

Han salido algunos escuadrones para guardar los puntos inmediatos á Madrid.

Reina tranquilidad en esta corte.

CRONICA GENERAL

En nuestro último número publicamos un remitido de D. Domingo Puigoriol, que habrá servido á nuestros lectores de solaz y entretenimiento.

Falto de defensa, picando de aquí para allá con escasa fortuna, no tiene mas gracia que la repetición de unas cuantas vulgaridades que á todos mueven á risa.

Ya se conoce que el señor Puigoriol hace tiempo se halla apartado de los trabajos periodísticos, cuando tan mal lo hace; se le acusó, y al defenderse, dejó de contestar los cargos mas graves que se le hicieron señal evidente de que reconoce su justicia.

Por lo demás, y para que se convenza de que no tiene don de adivinación, le diremos que el artículo que alude no es de quien supone, por mas que nuestro querido amigo D. Pompeyo de Quintana nos ha manifestado que, para dar gusto al Sr. Puigoriol, se halla dispuesto á suscribirlo.

Y como le picaron aquellas verdades al señor Secretario del Juzgado de Gerona! —El señor Faviel de Andrade que remitió á Su Santidad un ejemplar del libro por él dedicado, al estudio del conflicto de las Carolinas, recibió del cardenal Jacobini la siguiente car-

la de contestacion, cuya copia acaba de facilitarnos un amigo nuestro, que lo es tambien de dicho autor.

«Excmo. Sr.—Correspondiendo al deseo que V. E. me manifestó en su carta fecha 27 del mes pasado y al dar cuenta al Santo Padre del libro que me remitía adjunto estaba seguro de que el ofrecimiento del señor don Enrique Faviel de Andrade sería aceptado por Su Santidad con especial favor.

De ello tuve prueba en el encargo que se me confirió de dar al autor las debidas gracias y de poner en su conocimiento la satisfaccion pontificia por el homenaje que ha rendido á la autoridad del Romano Pontífice en los conflictos que pueden en cualquier tiempo turbár la paz del mundo.

Al dirigirme por tanto á V. E. para que estos sentimientos del ánimo Pontificio se los den á conocer al señor Andrade, debe tambien participarle la Bendicion Apóstolica que le ha sido concedida.

Aprovecho esta oportunidad para reiterarle la expresion de mi más distinguida consideracion.

De Vostro Excellens Roma 30 de Junio de 1886

L. Card. Jacobini.»

—Por el correo interior hemos recibido la lista de los artistas que componen la compañía de zarzuela que el día dos de Octubre próximo empezará actuar en el Teatro Principal durante la próxima temporada.

No dudamos que dicha compañía merecerá la aprobacion del público, pues la mayor parte de los artistas que la componen, gozan de justa fama en el mundo lírico. Lo que se nos figura que no merecerá igual aprobacion, son las obras que anuncia la empresa que se pondrán en escena, pues la mayor parte de ellas son ya muy gastadas y su música poco agradable; por lo que, nos parece, que mas le hubiera valido que hubiese formado un repertorio de zarzuelas de uno y dos actos del género bufo, intercalando algunas de las ya anunciadas en los carteles; así hubiera habido mas novedad, y de seguro que por parte del público hubieran tenido mas aceptacion estas obras que muchas de las que anuncia.

Y sino ya veremos.

—Anteayer falleció repentinamente en esta ciudad, don Francisco Llanes y Ortis, oficial primero del gobierno civil de esta provincia.

Reciba su apreciable familia nuestro mas sentido pésame.

—Se ha resuelto por la Comision Provincial señalar el día 28 del actual para el ingreso en caja de los mozos que faltan para completar el cupo del reemplazo de 1885 y anteriores, así como la presentacion de los mozos que faltan á la revision de sus exenciones, y para resolver las incidencias de quintas que se hallan pendientes.

—Con motivo de las noticias recibidas de Madrid sobre alteracion del

orden público, hace dos dias que duermen los jefes y oficiales de la guarnicion en los cuarteles.

Por lo demás, en esta provincia se disfruta de completa tranquilidad.

—Ha sido nombrado Administrador interino del correccional creado en la cárcel de la ciudad de Figueras don Antonio Rodriguez y Rodriguez.

—Por la alcaldía de Ullastret se ordena la busca y captura de Francisco Fabrellas y Torroella vecino de aquella poblacion, el que se ha ausentado de su casa por motivos ignorados.

—En el hospital de la Orotava se encuentra, segun un periódico de Santa Cruz, (Canarias) una jóven en completo estado de catalepsia, hasta el punto de ser preciso alimentarla con una sonda exofágica.

La enferma procede de Fuerteventura, donde segun parece permaneció dos meses sin dar señales de vida, hasta que su familia resolvió llevarla donde hubiera médico que le prestase asistencia.

Su respiracion es inapreciable y su inamovilidad completa.

Lo que caracteriza perfectamente su estado y que quizá influyera para no considerarla cadáver, es la flexibilidad de sus miembros que permite colocarlos en distintas posiciones, las cuales conserva por muy violentas que sean, y sin necesidad de apoyo alguno.

El médico del hospital, don Tomás Zerolo, examina atentamente este nuevo y raro caso de catalepsia.

—El domingo, tendrá lugar una funcion extraordinaria en los salones de la Sociedad «La Odalisca», en conmemoracion del 4.º aniversario de la fundacion de la misma.

Esta consistirá en un brillante concierto en el que tomarán parte aplaudidos artistas aficionados, la orquesta del reputado profesor señor Pibernus y el coro de la Sociedad, finalizando la velada con un magnífico baile en obsequio al bello sexo.

Por los trabajos que hace unos dias viene llevando á cabo la Junta Directiva, en el ornato del salon, se verá aquél convertido en un precioso pabellón Oriental.

—¿Qué es una mujer?

Cada cual mira á la mujer segun sus creencias, su profesion, su carácter.

La mujer, para un pintor, es un modelo.

Para un naturalista, una hembra.

Para un romano, una ciudadana.

Para un medico, una persona.

Para el aldeano, una ayuda.

Para el inválido, una enfermera.

Para los gobiernos, una máquina.

Para el calavera, un juguete.

Para muchos, un dote.

Para un poeta, una flor.

Para un enamorado, un ángel.

Y para mi... una mujer.

LA SALVACION DE LAS VIÑAS

(Conclusion.)

El año pasado despues de muchos dias de continuadas lluvias, que favorecido por ellos el mildew acabó de rematar muchas viñas de esta localidad atacadas por la filoxera, mis Jacquez triunfantes y orgullosos en medio de aquel desastre, solo alguna de sus tiernas ojas fué atacada por las manchas mohosas del chupador hongo, quedando completamente sanas y libres las ya robustecidas. Y mientras escribo este relato, cuando tambien las lluvias han sido muy continuadas, observo la misma leve aparicion en las ojas tiernas de alguna cepa, presentando todas las demás la mas rica vegetacion. ¿Se puede pues presentar pruebas mas evidentes de la resistencia de la Jacquez á la perenospora?

Y á pesar de la seguridad que de si ofrecen estos experimentos, no me doy aun por satisfecho, continuando otros de mayor importancia para poder saber de una manera que no admite duda, todas las castas americanas que son ó no resistentes al mildew.

El campo de operaciones experimentales que para ello he elegido, es una magnífica viña plantada la mayor parte de la cepa ya relatada *Mandó*. Y bien merece esta preciosa vid, describir aquí sus caracteres. Cepa muy vigorosa, con robustos sarmientos medianamente largos. Produccion muy abundante y precoz. Racimos grandes, apiñados y en gran manera azucarados. Su vino de un bellissimo color tinto rosado, de especial y excelente bouquet. Muchos años hace que la estoy cultivando, y no he visto ni una cepa atacada por el oidium. Sus ojas muy firmes y lampiñas, la hacen tambien indemne al mildew. Es cepa pues de primer orden, y no dudo que está llamada á representar un gran papel para la salvacion de la viticultura, cuando sus circunstancias sean bien conocidas por los sabios viticultores, puesto que ingertada sobre americana, resiste á la filoxera, al mildew y al oidium, como lo puedo demostrar de la manera mas evidente en mis viñas.

En esta viña, como queda referido, están mis nuevos experimentos, en la cual he doblado las almantas, plantando un jiño en medio de cada una de ellas, de las vides americanas mas recomendadas como son: las Jacquez, Herbemont, Cuniughan, Semascua, Noak, Elvira etc. Y tambien las castas híbridas Petit Bouschet, Alicante Henri Bouschet, Othello, Triumph, y con preferencia en el punto de mayor peligro, el Rey de las cepas el Aramou tintorero Bouschet. Así sabré ciertamente las vides americanas y las híbridas que con toda seguridad resisten al mildew, porque aquella viña situada á la orilla de un rio, del cual sale un rocío que todas las mañanas copiosamente cubre la cepas, y

es muy sabido que ello favorece el desarrollo del maldito parásito; y cuando á su pesar sigue ufano y brillante el viñedo ó parte de el, las plantas victoriosas ya la proclamarán con su hermoso é infalible lenguaje.

Y con estos elementos, y con la experiencia que me dará el ensayo, á la mano de Dios, pues para nada miro necesarios ni aun útiles, tantísimos remedios preventivos y curativos como vemos en las antedichas Instrucciones, que sin ánimo de ofender ni menos zaherir á los respetabilísimos señores que las firman, debo manifestar, que en mi opinion no son mas que paliativos que, el mejor solo servirá para lo que sirvieron tantísimos como se han presentado para combatir la filoxera, que solo han servido para hacer perder el tiempo y algo más; y tambien para dar realce á la incomparable virtud resistente de las vides americanas rebatida con demasiada insistencia por algunos sabios catalanes.

Desengañense pues todas las personas que resueltamente traten de salvar sus viñedos, que nada bueno alcanzarán con paliativos. Solo con remedios heróicos lograrán salvarlos, arrancando de cuajo sin misericordia toda cepa al primer momento de verla gravemente atacada, reemplazándola con otra de resistente *bien plantada*, esto es y voy á repetirlo; «forzas fems y per fondu» de la manera que lo han visto en mis procedimientos, y yo les aseguro, que á los tres años tendrán viñas poderosas, resistentes y en extremo productivas.

Vicente Solá y Gelpi.

ULTIMA HORA.

Del Gobierno civil de esta provincia hemos recibido á última hora los siguientes telegramas:

Madrid 21, 5:30 mañana.—Los últimos dispersos de la insurreccion que habian huido mientras sus caballos pudieron resistir, se han presentado ayer tarde y esta noche en diferentes pueblos de esta provincia y la de Toledo sobre el Tajo. Todo terminado definitivamente. Tranquilidad completa en toda España. S. M. la Reina llegará hoy á Madrid. Los Tribunales militares continúan con actividad las sumarias contra los prisioneros y presos.

Madrid 21, 2:10 de la tarde.—Ministro de la Gobernacion al Gobernador. S. M. la Reina ha hecho su entrada en esta Capital en medio de un entusiasmo popular como el que solo se ha observado cuando este pueblo ha querido demostrar su amor á la monarquía y á su representante. Se ha observado en la carrera gran afluencia de señoras ansiosas de demostrar sus simpatías á la virtuosa y excelsa viuda de D. Alfonso XII. Las noticias de toda España son completamente tranquilizadoras.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. San Mauricio y compañeros mártires.

SANTO DE MAÑANA. Santa Tecla vírgen y mártir.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de San Félix.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Paigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime, I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA. «Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferrosos y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

GRANDE ESPOSICION DE CAMAS DE HIERRO;

DE LATON, DE NIQUEL Y DE MADERA.

SOMMIERS DE TODAS CLASES Y Á MEDIDA

Precios reducidos.

VENTA Á PLAZOS Y AL CONTADO

GARANTIA ILIMITADA

Los plazos son desde Una Peseta semanal

10 % de rebaja al contado.

Vilana y Compañía

3 - PROGRESO - 3

NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga esperiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparacion (tres fórmulas) la hemos denunciado con el titulo de PERLAS DEL SERRALLO.

- He aquí las condiciones:
- 1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años.
 - 2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.
 - 3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el infimo precio de 40 pesetas.
 - Y 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.º—BARCELONA.

AGUA SILVIANA VEGETAL Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos días no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas, Peluqueria de PAGÉS, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2, 1.º Gerona.

Nota. También está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al pormayor grandes rebajas.

CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

CALLICIDA ESCRIVA

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicacion sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller.—Cort-real 4, GERONA.

Damian Crespi.

Antiguo constructor de para-rayos y sonerías eléctricas, Barcelona, calle de Agullers 2.

La instalacion será hecha por el mismo fabricante.

Representante en Gerona, Pedro Poch, calle de Ciudadanos núm. 11. 11

GRAN REMEDIO
PARA LA BOCA.

El Elixir del célebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífrico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es también el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce.

Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura.
GERONA: Botica del Dr. Ametller.

Denticina infalible.

OID MADRES. Ni un solo niño muere de la denticion penosa y difícil, usada la DENTICINA de Izquierdo, que todos conoceis por sus efectos infalibles. Los salva de la agonía, los arranca de la muerte, reapareciendo la baba, calmando el dolor, extinguiendo las convulsiones peligrosas, facilitando el brote y obteniendo fuertes dentaduras. Les quita la diarrea que les aniquila, y de encanijados los transforma en robustos y sanos, precaviendo todo lo que pueda hacer peligrar la vida del niño.—Caja con 18 dosis, para 6 días, 12 reales, y se remite por 14 á cualquier punto donde van las cartas. Madrid Pontejos 6

Se vende en todas las boticas y droguerías de España y en las principales de Cataluña.—Gerona, botica del Doctor Vivas Córct-Real 17.